



Seguridad y gestión territorial en Villavicencio: un nuevo impulso desde el MNVCC

Security and territorial management in Villavicencio: a new boost from the MNVCC

Segurança e gestão territorial em Villavicencio: um novo impulso do MNVCC

Juan Guillermo Castro-Duarte^{1*}

La seguridad ciudadana es un pilar fundamental para el desarrollo social y económico de cualquier territorio. En Villavicencio, como en varias ciudades de Colombia, los desafíos en esta materia son complejos y multifacéticos, requiriendo no solo la intervención efectiva de las autoridades, sino también la participación activa de la comunidad y la adaptación constante de las estrategias institucionales. En Colombia, este tema ha sido abordado desde múltiples perspectivas, destacándose el Modelo Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes (MNVCC) como una estrategia clave para la prevención y el control del delito.

El MNVCC surge como una respuesta institucional para articular esfuerzos entre la Policía Nacional, las autoridades locales y la comunidad, con el fin de reducir la criminalidad y fortalecer la convivencia pacífica (Policía Nacional de Colombia, 2014). Sin embargo, su implementación enfrenta obstáculos significativos, como la falta de coordinación interinstitucional, la escasez de recursos y la percepción ciudadana de ineeficacia. Estos desafíos no son exclusivos de Villavicencio, reflejan problemáticas recurrentes en otras regiones del país, donde la descentralización y la gestión territorial de la seguridad requieren mayor articulación (Cortés et al., 2016).

¹ Trabajador social. Policía Nacional de Colombia, Villavicencio, Colombia. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3922-4653>

* Autor de correspondencia: juan.castro9077@correo.policia.gov.co

La Revista Sistemas de Producción Agroecológicos es una revista de acceso abierto revisada por pares. © 2012. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la Licencia Internacional Creative Commons Attribution 4.0 (CC-BY 4.0), que permite el uso, distribución y reproducción sin restricciones en cualquier medio, siempre que se acredeite el autor y la fuente originales.

Consulte <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.

OPEN ACCESS



Uno de los aspectos más relevantes de esta propuesta es su enfoque cualitativo y descriptivo, que permite identificar de forma integral las problemáticas de seguridad y convivencia que afectan a los habitantes de Villavicencio. A partir de entrevistas semiestructuradas a actores clave como funcionarios de gobierno, representantes de la Policía Metropolitana, líderes sociales y ciudadanos, se construye una lectura situada del contexto urbano y rural del municipio. Esta metodología permite observar la brecha entre las capacidades institucionales y las demandas reales de la población, lo que a su vez plantea el reto de consolidar una vigilancia más cercana, transparente y efectiva.

Si bien se han implementado estrategias como la instalación de alarmas y cámaras comunitarias, la desigualdad en el acceso a estos recursos pone en evidencia la necesidad de un modelo más inclusivo y sostenible. En este sentido, el MNVCC se posiciona como una estrategia flexible, que se adapta tanto a zonas rurales como urbanas, y que reconoce la corresponsabilidad entre Policía, Estado y comunidad para garantizar la seguridad y la convivencia (Policía Nacional, 2010).

La propuesta de un curso especializado en seguridad y convivencia ciudadana para los uniformados del MNVCC es una de las contribuciones más innovadoras. Este programa, estructurado en módulos que abarcan desde conceptos básicos hasta estrategias de observación del delito, busca profesionalizar la labor policial y fomentar un enfoque preventivo. Como sostienen Delgado (2007) y Llorente (2014), la educación continua es esencial para transformar las prácticas institucionales y construir confianza con la ciudadanía.

Además, desde una perspectiva normativa, el trabajo se articula con los principios del Modelo de Planeación y Gestión Operacional del Servicio de Policía, en particular con el Direccionamiento Integral Operativo para la Reducción del Delito (DIORE), que prioriza el análisis de escenarios de criminalidad para orientar acciones preventivas eficaces (Policía Nacional de Colombia, 2019).

Igualmente, incorpora los lineamientos del posacuerdo, al proponer una formación policial centrada en la educación para la paz, evidenciando un compromiso con los valores democráticos y los derechos humanos.

Sin embargo, también surgen interrogantes críticos: ¿Cómo garantizar la sostenibilidad de estas estrategias ante los cambios administrativos? ¿De qué manera se puede medir el impacto real del MNVCC en la reducción del delito? Estas preguntas invitan a profundizar en investigaciones futuras que evalúen la efectividad del modelo a largo plazo.

Finalmente, en tiempos donde la seguridad ciudadana requiere respuestas integrales, coordinadas y sensibles al territorio, iniciativas como esta deben ser promovidas, replicadas y evaluadas continuamente. Su valor no solo está en el contenido académico, sino en su potencial transformador para la Policía Nacional y para las comunidades a las que sirve. Es hora de pasar del papel a la práctica.

Referencias

- Cortés, Y., Gómez, C. P. y García, L. E. (2016). Tensiones que afectan la toma de decisiones para el direccionamiento policial. *Estrategia & Decisión*, (4), 1-8.
- Delgado, J. (2007). La prevención: una tarea multidisciplinar. In *La prevención del delito y del riesgo I* (pp. 11-42). Dykinson.
- Llorente, M. V. (2004). La experiencia de Bogotá: contexto y balance. Calles más seguras. *Estudios de policía comunitaria en América Latina*, 65-106.
- Policía Nacional de Colombia. (2010). Estrategia Institucional para la Seguridad Ciudadana: Plan Nacional de Vigilancia por Cuadrantes (PNVCC). Dirección General; Oficina de Planeación.

Policía Nacional de Colombia. (2014). Actualización Tomo 2.2. Modelo Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes.

Policía Nacional de Colombia. (2019). *Modelo de Planeación y Gestión Operacional del Servicio de Policía. Direccionamiento Integral Operativo para la Reducción del Delito (DIOR)*. Imprenta Nacional de Colombia. <https://www.policia.gov.co/sites/default/files/descargables/4.%20Modelo%20de%20Planeaci%C3%B3n%20y%20Gesti%C3%B3n%20Operacional%20del%20Servicio%20de%20Polic%C3%ADA.pdf>